les associations des pays industrialisés comme des pays en voie de développement profitent des activités de cette Fondation.

En plus des institutions officielles du Commonwealth et des programmes à participation conjointe des pays membres, il existe au sein du Commonwealth plus de 200 organisations non gouvernementales dont les activités sont constructives⁸.

Engagement du Canada au sein du Commonwealth La participation du Canada aux programmes multilatéraux et aux institutions du Commonwealth se reflète dans la contribution de quelque 4,750,000 dollars que le Gouvernement a versé en 1974. Cette somme comprend la contribution canadienne correspondant à 40 pour cent du budget du Programme pour la jeunesse, et les trois millions de dollars versés annuellement au Fonds pour la coopération technique du Commonwealth selon une formule de versement de deux dollars pour chaque dollar consacré à cette fin par les pays en voie de développement. Le Gouvernement du Canada a offert de doubler dès 1976 le montant de sa contribution à la Fondation du Commonwealth ce qui la portera à 30 pour cent du budget total. En outre, le Canada consacre plus de 300 millions de dollars à l'aide bilatérale aux pays du Commonwealth, secteur où se concentre sa politique d'aide au développement.

Récemment, le Gouvernement du Canada a été l'hôte d'un certain nombre de Conférences du Commonwealth: la réunion des hauts fonctionnaires et la Conférence des ministres des Télécommunications en 1972, la Conférence des chefs de gouvernement en 1973, et la réunion des ministres des Finances en 1974.

Une conférence non gouvernementale, la Dixième Conférence du Commonwealth sur les mines et la métallurgie a également eu lieu au Canada en 1974. La Vingt-troisième Conférence parlementaire du Commonwealth se tiendra à Ottawa en 1977, et en 1978, les Onzièmes Jeux du Commonwealth se dérouleront à Edmonton. Le Douzième Congrès des Universités du Commonwealth aura lui aussi lieu au Canada en 1978.

Malgré les craintes formulées à maintes reprises au sujet de la fin ou de l'effondrement imminent du Commonwealth, l'association ne cesse d'accroître son importance et son efficacité. Elle a pris de l'ampleur sous plusieurs aspects: le nombre des États membres est passé d'à peine une demi-douzaine de pays indépendants à 33; ses programmes fonctionnels se sont multipliés à un rythme considérable et couvrent une grande variété d'activités; et, en dernier lieu, son orientation, d'anglocentrique qu'elle était, est devenue vraiment multilatérale et aucun État membre n'y prédomine. Si l'on

⁸ Une liste partielle de ces organisations figure à l'annexe G.